Грамматический комментарий

1. Местоимения
1.1. Личные местоимения
	Единственное число:
	Множественное число:

	I –я
	We – мы

	You – ты,
	You – вы

	He , she , it – он, она, оно
	They – они


1.2.Притяжательные местоимения
	I – я – my – мой
you – вы – your – ваш

he – он – his – его
she – она – her – ее

it –он, она, оно (неодуш.) – its – его, ее
	we – мы – our – наш
you – вы – your –ваш
they – они – their – их


1.3. Указательные местоимения

Указательные местоимения this – этот, эта, это и that – тот, та, те имеют соответственно формы множественного числа these – эти и  those – те.

В предложении они заменяют существительные в функции подлежащего, дополнения или части составного сказуемого и прилагательное в функции определения:

This is a classroom. 


These lines are straight.

Указательные местоимения this и these употребляются при указании на какие-то предметы, лица или явления, близкие в пространстве или во времени. Указательные местоимения that и those употребляются при указании на более удалённые в пространстве или во времени предметы, лица или явления:

Take these copy-books on the table, don’t take those on the shelf.

This winter is rather cold. That night on the 22nd of July 1941 was a hard night.

1.4.Неопределенные местоимения

Неопределенное местоимение some и его производные употребляются в утвердительных предложениях, форма any и ее производные – в вопросительных и отрицательных, а форма no и ее производные – только в отрицательных.

e.g.: 
There’s somebody in the next room. – В соседней комнате кто-то есть.

Is there anybody in the next room? – В соседней комнате есть кто-нибудь? 
There’s nobody in the next room. – В соседней комнате никого нет.
(There isn’t anybody in the next room. – В соседней комнате никого нет.)


Местоимения many (много), few (мало), a few (несколько) употребляются с исчисляемыми существительными, а местоимения much (много), little (мало), a little (немного) – с неисчисляемыми. Местоимения a lot of и lots of употребляются как с исчисляемыми существительными, так и с неисчисляемыми. 

e.g.: There is much (=a lot of) snow on the ground.

        There are many (=a lot of) students in the classroom.

2. Имя существительное

2.1. Множественное число существительных

1.Большинство существительных в английском языке имеют во множественном числе окончание –s, которое произносятся как [s] после глухих согласных и как [z] после гласных и звонких согласных.

       week [wΙ:k] – weeks [wΙ:ks]            head [hed] – heads [hedz]

       lip [lΙp] – lips [[lΙps]                         boy [boΙ] – boys [boΙz]

2.Существительные, оканчивающиеся на o, s (s), x, z, ch, tch, sh принимают во множественном числе окончание –es, которое произносится [Ιz]:

        box [boks] – boxes [´boksΙz]         bush [buʃ] – bushes [buʃΙz]

3.Некоторые существительные, имеющие в окончании основы буквы f или fe, во множественном числе меняют конечный глухой согласный звук [f] на звонкий согласный [v]; окончание множественного числа пишется в этом случае –ves и произносится [vz]:

         wolf [wulf] – wolves [wulvz]         leaf [li:f] – leaves [li:vz]

Примечание: в некоторых словах не происходит изменения -fе на  -ves: gulf, belief, chief, roof, safe

4.Существительные с основой, оканчивающейся на согласную букву y , при образовании множественного числа меняют букву y на i; окончание множественного числа пишется –ies и произносится [Ιz]. Если перед у стоит гласная, то у не изменяется:

         army [´a:mΙ] – armies [´a:mΙz]         day [deΙ] – days [deΙz]

5.Некоторые существительные сохранили староанглийскую форму образования множественного числа:

man [mæn] человек – men [men]; woman [´wumən] женщина – women [´wΙmΙn]; tooth [tu: (] зуб – teeth [ti:(]; foot [fut] нога – feet [fi:t]; goose [gu:s] гусь – geese [gi:s]; mouse [´maus] мышь – mice [maΙs]; louse [´laus] вошь – lice [laΙs]; ox [oks] бык – oxen [´oksən]; child [tʃaΙld] ребёнок – children [´tʃΙldrən]

6.Ряд существительных не принимают во множественном числе никаких окончаний: 

sheep (овца) – sheep (овцы); 

deer (олень) – deer (олени); 

fish (рыба) – fish (рыбы); 

swine  (свинья) – swine (свиньи); 

species [´spi:ʃi:z] (вид, род, порода) – spicies (виды)

Латинские и греческие слова:

Латинские и греческие слова сохраняют в английском языке форму множественного числа, характерную для языка происхождения:

	singular – plural

-a [ə] → - ae [i:]
	singular – plural

- ex, ix [iks] → -ices [isi:z]
	singular – plural

-is [is] → - es [iz]

	amoeba – amoebae
antenna – antennae
formula - formulae
	appendix – appendices
index – indices

	analysis – analyses
basis – bases
crisis – crises 


	singular – plural

- on [ən] → - a [ə]
	singular – plural

- um [əm] → - a [ə]
	singular – plural

- us [əs] → -i [ai]

	criterion – criteria
phenomenon – phenomena 
	bacterium – bacteria
datum – data
agendum – agenda 
	fungus – fungi 

stimulus – stimuli
radius – radii 


Следует обратить внимание на существительные, имеющие только форму ед. числа.
accommodation – размещение 

advice – совет



beef – говядина



behaviour – поведение 

bread – хлеб 

business – бизнес, дела

chaos – chaos 

damage – ущерб



death – смерть



equipment - оборудование

evidence - свидетельство


food – пища 




furniture – мебель 



information -
информация  


jewellery – драгоценность

justice – правосудие

knowledge – знание

linen – белье




luck - 
удача 




luggage – багаж



macaroni – макароны

machinery – оборудование 


money – деньги



music – музыка



permission – разрешение

progress – прогресс 

research – исследование 

rubbish – мусор



sand – 
песок




scenery – пейзаж 



spaghetti – спагетти 


sugar – сахар

traffic- дорожное движение

trouble – неприятность 


wood – лес 




work –
работа

Существительные, имеющие окончание –s, но употребляющиеся как ед. число.

· названия болезней – measles - корь, mumps - свинка, etc.
· названия наук и учебных предметов –mathematics, physics, statistics, etc.
· названия игр – billiards, dominoes, darts, bowls, etc. 

· названия видов спорта – gymnastics, athletics, etc.
· названия областей деятельности – politics, economics, tactics, etc.
· слова – news, series (сериал) 
· некоторые географические названия – the Netherlands, the United States, Athens, Brussels, Wales, etc.
Существительные, имеющие только форму мн. числа.
· названия парных предметов - scissors, spectacles, glasses, trousers, jeans, shorts, tights, pajamas, pants, scales, tongs (щипцы, клещи), tweezers (пинцет), 

· некоторые собирательные существительные – people, police, customs (таможня), gentry (дворянство), poultry (домашняя птица), cattle, authorities (органы), the English, the French, 

· ряд других существительных – sights, goods, sweets, arms (оружие), holidays, riches, contents (содержимое, содержание), savings, outskirts, slums (трущобы), wages, earnings (зарплата), stairs, lodgings (жилье), races, congratulations (поздравление), surroundings (окрестности).
· существительные, выраженные субстантивированными прилагательными – the poor, the rich, the old, the young, the blind, the dead, 
!Существительное “часы” в англ. языке имеет как форму единственного, так и форму множественного числа: one watch – two watches
2.2. Притяжательный (родительный) падеж

Существительные в английском языке имеют два падежа: общий падеж и родительный (притяжательный) падеж.

Родительный (притяжательный) падеж образуется путём прибавления –'s или одного апострофа –'. Суффикс –s прибавляется к существительным в единственном числе и к существительным в множественном числе, которые образуют его не по общему правилу, например: boy’s, girl’s, men’s. Апостроф – ‘ прибавляется к существительным во множественном числе, которые образуют его по общему правилу, например: soldiers’, workers’. 

Отношения принадлежности могут быть также выражены с помощью оборота с предлогом of со всеми существительными, кроме имён собственных, например:

the father of the boys                            
отец мальчиков
the windows of the house                      
окна дома
-´(s) предпочтителен с одушевленными существительными и именами собственными, а предлог of  -  с неодушевленными существительными.

2.3. Существительное в функции определения


Существительное может служить определением по отношению к другому существительному без всякого изменения своей формы. Такое существительное переводится на русский язык прилагательным или существительным в одном из косвенных падежей. 


Sugar beet – сахарная свекла; beet sugar – свекловичный сахар


Во многих случаях существительному предшествует не одно, а два или более существительных в функции определения. В таком ряду существительных последнее существительное является основным. С него, как правило, следует начинать перевод. 


Sugar beet production – производство сахарной свеклы; beet sugar production – производство свекловичного сахара. 

3. Степени сравнения прилагательных и наречий

Прилагательные и наречия имеют следующие степени сравнения: положительную, которая является основной формой прилагательного, сравнительную и превосходную. 
1.Односложные прилагательные образуют форму сравнительной степени при помощи суффикса –er, а форму превосходной степени при помощи суффикса –est, которые прибавляются к основной форме.

Green [gri:n] – зелёный - greener – зеленее - (the)greenest – самый зелёный

2.Двухсложные прилагательные a) имеющие ударение на втором слоге и б) оканчивающиеся на –y, -ow, -er, -le, образуют степени сравнения этим же способом.

Funny - funnier - (the) funniest 
3.Большинство двусложных прилагательных, а также прилагательные, состоящие из трёх или более слов, наречия, оканчивающиеся на –ly, образуют сравнительную степень при помощи слова more (более), а превосходную – most (наиболее). Эти слова ставятся перед прилагательным или наречием в форме положительной степени:

beautiful [‘bju:tif∂l]красивый - more beautiful красивее - (the) most beautiful самый красивый

4.Прилагательные и наречия good, bad, much, little, well, badly образуют степени сравнения от разных корней:

	good – хороший
bad -  плохой
much, many – много
little – маленький, мало

well – хорошо

badly – плохо
	better – лучше

worse – хуже

more – больше, более

less – меньше, менее

better – лучше

worse -  хуже
	(the) best самый лучший

(the) worst самый плохой

(the) most больше всего, наиболее

(the) least меньше всего, наименее

(the) best – наилучшим образом

(the) worst – наихудшим образом


4. Глагол

4.1. Глагол to be (быть) в настоящем времени

Глагол to be имеет 3 формы в настоящем времени: am, is, are и спрягается следующим образом:

	Утвердительная форма
	Вопросительная форма
	​Отрицательная 

форма

	I am right.
	Am I right?
	I am not right. = I’m not right.

	He is right.
	Is he right?
	He is not right. = He’s not (He isn’t) right.

	She is right.
	Is she right?
	She is not right. = She’s not (She isn’t) right.

	It is right.
	Is it right?
	It is not right. = It’s not (It isn’t) right.

	We are right.
	Are we right?
	We are not right. = We’re not (We aren’t) right.

	You are right.
	Are you right?
	You are not right. = You’re not (You aren’t) right.

	They are right.
	Are they right?
	They are not right. = They’re not (They aren’t) right.


4.2. Оборот there is/ are
Оборот there is / are стоит в начале предложения и употребляется для выражения наличия или отсутствия какого-либо предмета, лица или явления. После there is ставится исчисляемое существительное в единственном числе (с артиклем a или неисчисляемое существительное. После there are ставится исчисляемое существительное во множественном числе. Предложения с оборотом there is / are переводятся с конца.

There is a good park in our town. – В нашем городе есть хороший парк.

В вопросительном предложении is / are ставится на первое место:

Is there a TV set in your room? 

Отрицательное предложение образуется двумя способами: 

1)при помощи частицы not  при наличии артикля, неопределенного местоимения или числительного перед подлежащим: There aren’t any people in the street.

2)при помощи отрицательного местоимения no, если подлежащее не имеет определительных слов, указанных в пункте 1): There are no pictures in the book.

4.3. Глагол have (have got)

Have и have got являются синонимами в значении “иметь, обладать”. В 3-м лице единственном числе используется форма has / has got. 
Вопросительная и отрицательная форма может образовываться тремя способами:


?
–

1) Have you got any money?
I haven’t got any money.

2) Do you have any money?
I don’t have any money.

3) Have you any money?
I haven’t any money.

1) Has she got a car?
She hasn’t got a car.

2) Does she have a car?
She doesn’t have a car.

3) Has she a car?
She hasn’t a car.
Следует отметить, что формы have you? / has he?  И haven’t / hasn’t употребляются в современном английском языке значительно реже.

В устойчивых выражениях, обозначающих действие или состояние, например have breakfast, have a shower, have a good time, употребляется только форма have / has, но не have got / has got.

4.4. Модальные глаголы (Modal Verbs)

Модальными в английском языке называются глаголы, которые выражают не действие (состояние), а возможность, необходимость или способность совершения действия, его вероятность и  т. п. К числу модальных глаголов относятся can, may, might, must, should, ought (to).

Отрицательная форма образуется при помощи частицы not, которая стоит после модального глагола: e.g.: You must not smoke here. – Вы не должны здесь курить. (Здесь курить нельзя.)You needn’t go there. – Тебе не надо туда ходить.

1. Модальный глагол can имеет следующие формы:

can – настоящее время (могу, может и т.д.);

could – прошедшее время (мог, могли), сослагательное наклонение (мог бы).

Can выражает умственную и физическую возможность, умение выполнять действие.

e.g.: I can skate well. – Я умею хорошо кататься на коньках.

2) May, might. Глагол may выражает разрешение совершить какое-либо действие.

e.g.: You may take my umbrella. – Ты можешь взять мой зонтик.

Глаголы may и might выражают предположение, основанное на неуверенности.

e.g.: It might start raining. – Вероятно, пойдет дождь.

3) Must. Модальный глагол must имеет только одну форму, которая употребляется в настоящем времени. В прошедшем и будущем времени для выражения долженствования  употребляется глагол have to.

e.g.: I must do it today. – Я должен сделать это сегодня. I had to do it yesterday. – Я должен был это сделать вчера. I’ll have to do it tomorrow. – Я должен буду сделать это завтра.

Глагол must выражает необходимость, обязанность, долг.

e.g.: Students must attend all classes. – Студенты должны посещать все занятия.

В отрицательной форме глагол must выражает запрещение.

e.g.: You must not (mustn’t) disturb him. – Вы не должны мешать ему.

5) Should, ought (to). Модальные глаголы should и ought (to) имеют только одну форму, которая употребляется в настоящем времени. Они выражают совет или рекомендацию (следует, должен).

e.g.: You shouldn’t go to bed so late. – Вам не следует ложиться спать так поздно.

You ought to be more attentive at the lessons. – Вы должны быть более внимательны на уроках.

7) To be (to).
Модальный глагол to be употребляется в двух формах – Present и Past Simple и всегда с частицей to.  Глагол to be (to) выражает предварительную договоренность, планируемое действие.

e.g.: We are to meet on Friday. – Мы должны встретиться в пятницу.

We were to meet last Friday. – Мы должны были  встретиться в прошлую пятницу.
4.5. Система времен английского глагола
	
	Группа Simple
	Группа Continuous
	Группа Perfect

	Употребление
	1.Регулярно повторяющие-ся действия;

Every day I get up at 7 o’clock.

2.Ряд последовательных действий;

Every morning he gets up, washes and dresses himself and goes to work.

3.Общеизвестные истины и факты;

School year begins on the 1st of September.
	1.Действие, которое про-должается в определенный момент времени; We are writing now.

2.Действие, которое длится на протяжении долгого пе-риода времени; She was cleaning her room the whole morning.

3.Present continuous – обозначение действия, за-планированного на бли-жайшее будущее; Mother is arriving tomorrow.
	1.Действие, которое завершилось (или завершит-ся) к определенному момен-ту времени; I have already finished my test (by now).

2.Present Perfect - действие, которое связано с насто-ящим; I have finished my test and now I may go home.

3.Past Perfect - действие, которое происходило раньше других действий; We had passed our exams before the holidays started.

	Индикаторы
	Always, usually, often, sel-dom, sometimes, every (day, week…), once a (day, week), twice (day, week…), next (day, week), last (day, week), yesterday, tomorrow, …ago


	Now, at the moment, at this time, at … o’clock, still, the whole, from…till…
	Already, yet, just, never, ever, lately, recently, by…, since, for, this (morning, week…), today.


Спряжение глагола to tell во временах действительного залога

	
	Группа Simple
	Группа Continuous
	Группа Perfect

	Формула
	------
	To be + Verb+ ing
	To have + 3rd form

	Present
	(I, you, we, they) tell

(He, she, it) tells

?- do/does   - don’t/doesn’t
	(I) am telling

(You, we, they) are telling

(He, she, it) is telling


	(I, you, we, they) have told

(He, she, it) has told

	Past
	2nd form – told

?- did     - didn’t 
	(I, he, she, it) was telling

(You, we, they) were telling


	(I, you, we, they, he, she, it) 

had told

	Future
	(I, we) shall tell

you, he, she, it, they) will tell
	(I, we) shall be telling

(you, he, she, it, they) will be telling
	(I, we) shall have told

(you, he, she, it, they) will have told


5. Вопросительные предложения

5.1. Построение вопросов в английском языке

Общее правило построения вопросов в английском языке таково: Все вопросы (кроме специальных вопросов к подлежащему предложения) строятся путем инверсии, когда первый глагол выносится и ставится перед подлежащим.  В тех случаях, когда сказуемое предложения образовано без вспомогательных глаголов (в Present и Past Simple) используется вспомогательный глагол to do в требуемой форме - do/does (для настоящего времени) /did (для прошедшего времени).

5.2. Типы вопросов
В английском языке, так же как и в русском, вопросы бывают: общие, разделительные, альтернативные и специальные.

1. Общий вопрос. Например: "Беларусь выращивает картофель?" В этом случае хотят получить лишь подтверждение или отрицание высказанной в вопросе мысли. Ожидаемый от собеседника ответ: только  да или нет. Forests cover nearly one-third of Belarus. – Do Forests cover nearly one-third of Belarus? – Yes, they do. / No, they don’t.

2. Специальный вопрос. Например: " Какие сельхоз культуры выращивает Беларусь? " Он задается, когда хотят получить конкретную информацию о каком-либо предмете, событии, явлении и т.д. Эти вопросы, также как и в русском языке, начинаются с вопросительных слов: когда? - when?, где? - where?, почему? - why?, кто? - who? и т.д.

The Egyptians began cultivating flax about 5000 B.C. – When did the Egyptians begin cultivating flax?

2а. Специальные вопросы к подлежащему – единственный тип вопросов, в которых не происходит инверсии и соблюдается прямой порядок слов, характерный для повествовательного предложения. Такие вопросы начинаются с вопросительных местоимений: who – кто (для одушевленных существительных) или what – что (для неодушевленных существительных). The Egyptians began cultivating flax about 5000 B.C. – Who began cultivating flax about 5000 B.C.?
3. Альтернативный вопрос. Например: "Вам налить чай или молоко?" Ставится с целью предложить собеседнику сделать выбор между двумя и более предметами, действиями, качествами и т.д. Структурно строится на основе двух общих вопросов, соединенных союзом или, причем во второй части предложения обычно опускаются повторяемые элементы, оставляя слова, содержащие альтернативу. The republic is one of the main producers of flax or wheat? – Is the republic one of the main producers of flax or wheat? 

4. Разделительный вопрос. Например: "Беларусь выращивает картофель, не так ли? Беларусь не выращивает бананы, не так ли?" Ставится с целью получить дополнительное подтверждение справедливости высказываемой мысли. Структурно состоит из двух частей: повествовательного предложения с прямым порядком слов и краткого вопроса состоящего из местоимения, заменяющего подлежащее, и вспомогательного или модального глагола. Flax is one of the oldest cultivated crops, isn’t it? / The soils are not very rich, are they?
Simple Present Passive

Простое настоящее время (Страдательный залог)

Простое настоящее время (страдательный залог) обозначает действия, которые происходят в настоящий момент, но точное время их протекания не определено. Они происходят обычно, вообще или всегда. Страдательный залог устанавливает, что лицо или предмет – подлежащее является объектом действия.

Simple Present Passive образуется с помощью глагола to be в настоящем времени и причастия ΙΙ смыслового глагола: is (am, are) + Participle 2.

Простое настоящее время  в 

страдательном залоге (Present Simple Passive )

	(+)
	The farm is built near our town.

The farm are built near our town.



	(-)
	The farm is not (isn’t) built near our town.

The farms are not (aren’t) built near our town.



	(?)
	Is the farm built near our town?

Are the farms built near our town?




Past Simple Passive
Страдательный залог 

(прошедшее простое время)

Past Simple Passive образуется при помощи вспомогательного глагола to be в форме прошедшего времени (единственного или множественного числа) и Past Participle.
was / were  + Past Participle
+ I was shown the new pictures.

   We were shown the new pictures.

? Was he shown the new pictures?

   Were you shown the new pictures?

– She was not (wasn’t) shown the new pictures.

   They were not (weren’t) shown the new pictures.

Past Simple Passive употребляется в таких же случаях, как Past Simple Active, только имеет пассивное значение.

Future Simple Passive(простое будущее время)

Future Simple Passive образуется при помощи глагола to be, который ставится в Future Simple и причастие ІІ смыслового глагола:

will be (to be in Future Simple) + Past Participle
+ The work will be done tomorrow.

Will the work be done tomorrow?

– The work will not (=won’t) be done tomorrow.
Future Simple Passive употребляется так же, как Future Simple Active, только имеет пассивное значение.

The Continuous Tenses Passive 

(Длительные времена в страдательном залоге) 

Continuous Passive образуется при помощи глагола to be в соответствующем времени и лице и причастия II смыслового глагола.

	I

He (she, it)

You (we, they)

I (he, she, it)

You (we, they)
	am

is

are

was

were
	being spoken about.


Our work was being discussed when I came in.

Когда я вошёл, обсуждалась наша работа.

What’s being built here now?

Что здесь строится сейчас?

В вопросительной форме перед подлежащим ставится только первый вспомогательный глагол.

Were the letters still being signed when you came in?

Когда вы вошли, письма всё ещё подписывали?

В отрицательной форме частица not ставится после первого вспомогательного глагола.

The letters were not being signed when I came in.

Когда я вошёл, письма не подписывали.

Настоящее и прошедшее времена группы Continuous в страдательном залоге употреб-ляются в тех же случаях, что и соответствующие времена в действительном залоге. Формы будущего времени группы Continuous в страдательном залоге не существует. Вместо неё употребляется форма будущего времени группы Indefinite (Simple).

The Perfect Tenses Passive
Совершенные времена ( страдательный залог)
Времена группы Perfect страдательного залога образуются при помощи вспомогательного глагола to be в настоящем, прошедшем и будущем времени группы Perfect и причастия 2 смыслового глагола, то есть по формуле:

	to have been + Participle 11


	Настоящее

Present Perfect Passive
	Прошедшее

Past Perfect Passive
	Будущее

Future Perfect Passive

	I have been invited.
	I had been invited.
	I shall have been invited.

	He/she has been intived.
	He/she had been invited.
	He/she will have been invited.

	We have been invited.
	We had been invited.
	We shall have been invited.

	You have been  invited.
	You had been invited.
	You will have been invited.

	They have been invited.
	They had been invited.
	They will have been invited.


I have been asked two difficult questions today, so I must do something. Мне задали сегодня два трудных вопроса, и я должен что-то предпринять.

Прошедшее и будущее время группы Perfect страдательного залога употребляется довольно редко, настоящее время группы Perfect часто употребляется с глаголами to ask, to send, to tell и др.

	I’ve been asked to play in next week’s football match.
	Меня просили принять участие в футбольном матче на следующей неделе.

	He’s been told to work harder.
	Ему сказали, чтобы он больше работал.


Subordinate Clauses
(Придаточные предложения)


Придаточные предложения (Subordinate Clauses) могут играть в сложном предложении роль различных членов предложения, как второстепенных, так и главных:

1) придаточные подлежащего (Subject Clauses) 

2) придаточные сказуемого (Predicative Clauses) 

3) придаточные дополнительные (Object Clauses) 

4) придаточные определительные (Attributive Clauses)

5) придаточные обстоятельственные (Adverbial Clauses)

1) Придаточные подлежащего (Subject Clauses) в сложном предложении играют роль подлежащего. Они вводятся союзами , whether, if и союзными словами: соединительными местоимениями who, what, which или соединительными наречиями 

e.g.: Whether we have met before or not doesn’t mean anything.-Встречались ли мы раньше или нет, не имеет значения.

      What she told me yesterday was very important.- То, что она сказала мне вчера, было очень важно.

2) Придаточные сказуемого (Predicative Clauses) в сложном предложении играют роль именной части составного сказуемого. Они вводятся теми же союзами и союзными словами, что и Subject Clauses:

e.g.: This is what he told me.- Вот что он мне сказал.

       The problem was when he could finish his work.- Проблема была в том, когда он смог бы закончить свою работу.

3) Придаточные дополнительные (Object Clauses) в сложном предложении играют роль дополнения – прямого или предложного. Они вводятся теми же союзами и союзными словами, что и Subject и Predicative Clauses:

e.g.: He said that it was cold.- Он сказал, что холодно.

      I don’t know where I should go now.- Я не знаю, куда мне следует пойти сейчас.

Очень часто придаточное дополнительное, вводимое союзом that, может быть введено бессоюзным способом:

e.g.: Do you know that there will be a meeting tomorrow?- Ты знаешь, что завтра будет собрание?

       = Do you know there will be a meeting tomorrow?

4) Придаточные определительные (Attributive Clauses) в сложном предложении играют роль определений. Они вводятся союзными словами – относительными местоимениями who,  which,  that и относительными наречиями when, where, how, why:

e.g.: The woman who (that) lives next door is a doctor.- Женщина, которая живёт по соседству, - врач.

        It is the same teacher whom (that) we saw last time.- Это тот же учитель, которого мы видели прошлый раз.

The house where I once lived has been burned.- Дом, где я когда- то жил, сгорел.

Союзное слово в придаточном определительном предложении всегда выполняет функцию какого-либо члена предложения – подлежащего, дополнения, обстоятельства, определения – и стоит непосредственно после определяемого слова в главном предложении. Если союзное слово в придаточном определительном является дополнением, то оно может быть опущено, и придаточное вводится бессоюзным способом:

e.g.: It is the same teacher whom we saw last time.- Это тот же учитель, которого мы видели  прошлый раз

       =It is the same teacher we saw last time.

Обратите внимание на различные способы размещения предлогов (в зависимости от типа соединения с главным предложением) в придаточном определительном:

e.g.: The house in which I live is very old

       The house that I live in is very old.        Дом, в котором я живу, очень старый.
      The house I live in is very old.
5) Придаточные обстоятельственные (Adverbial Clauses) в сложном предложении играют роль различных обстоятельств – времени, места, образа действия, условия, причины, цели, результата и т.д. Они вводятся различными союзами: when, where, while, after, before, until, since, as, because, that, as…as, not so…as, than, if,  unless и т.д.:

 e.g.: They stopped where the road turned to the river.- Они остановились там, где дорога поворачивала к реке.

       He was glad to talk to her because they hadn’t seen each other for a long time- Он был рад поговорить с ней, потому что они долго не виделись.

       If we start off now, we’ll arrive there by dinnertime.- Если мы отправимся сейчас, мы приедем туда к обеду. 

Помните, что в придаточных времени или условия, которые вводятся союзами when, while, till, until, after, before, as soon as, if, in case, unless и т.д. , глагол-сказуемое никогда не стоит ни в одном из будущих времен. Если в таком предложении надо выразить действие в будущем, упОТребляется одно из настоящих времен (см. тему Future Simple):

e.g.: I won’t leave until you come.- Я не уйду, пока ты не придёшь.

       If it gets warmer tomorrow, we’ll go on a picnic- Если завтра потеплеет, мы поедем на пикник.

Forms of Participle 1

           Причастие 1 имеет одну простую и три сложных формы:

	        Формы причастия
	Действительный залог
	Страдательный залог

	        Неперфектная


	       asking

1. спрашивая

2. спрашивающий
	  being asked

1. спрашиваемый

2. будучи спрошенным

	        Перфектная
	       having asked

       спросив
	 having been asked

после того как спросили,

когда спросили,

так как спросили


          Неперфектная форма указывает на то, что действие, выраженное причастием, происходит одновременно с действием, выраженным сказуемым.

         Перфектная форма причастия 1 указывает на то, что действие, выраженное причастием, предшествовало действию, выраженному сказуемым.

        Translating the article, I used a dictionary.  Переводя статью, я пользовался словарем.

        Having translated the article I went to the Institute.  Переведя статью, я пошел в институт.

        Причастие 1 в страдательном залоге выражает действие, которое испытывает на себе лицо или предмет:

         Being asked about his life, he told us a great many interesting things.

         Когда его спросили (Будучи спрошенным) о его жизни, он рассказал нам много интересного.

         На русский язык обороты со сложными формами причастия в страдательном залоге переводятся обычно придаточными обстоятельственными предложениями с союзами когда, так как, после того как и т.п. 

The Participial Constructions

(Причастные обороты)

Причастия вместе с относящимися к ним словами образуют причастные обороты.

Сочетание существительного или местоимения в объектном падеже с причастием настоящего или прошедшего времени представляет собой объектный причастный оборот.

Причастный оборот « Объектный падеж с причастием настоящего времени » 

(Objective-with-the-Present-Participle) употребляется после глаголов to see, to hear,

 to watch, to feel, to notice, to find, to listen, to look.

В предложении этот оборот является сложным дополнением и переводится на русский язык придаточными дополнительными предложениями с союзами как или что.

I saw him crossing the street. (Я видел, что он переходил улицу.)

He watched the students working in the park. (Он наблюдал, как студенты работали в парке.)

Причастный оборот « Объектный падеж с причастием прошедшего времени » 

(Objective-with-the-Past-Participle) употребляется после глаголов: to have, to get, to want, 

to wish, to see, to hear, to watch, to find.

I want it done now. (Я хочу, чтобы это сделали сейчас.)

Этот оборот с глаголом to have ( to get ) означает, что действие совершается не самим подлежащим, а другим лицом для него или за него.  
You must have your hair cut. – Вы должны постричься. (Вас кто-то будет стричь.)

«Абсолютный причастный оборот» (The Absolute Participial Construction) – это оборот,   в котором  имеется своё собственное подлежащее. 

На русский язык данный оборот переводится придаточным предложением с союзами  так как, после того как, если, когда. Если оборот стоит в конце предложения, то он переводится самостоятельным предложением с союзами а, причём, в то время как.

Their address having been lost, we couldn’t write to them. 

(Так как их адрес был утерян, мы не могли написать им.)

I have two friends, one of them studying at the university.

(У меня есть два друга, причём один из них учится в университете.)

Абсолютный причастный оборот следует отличать от определительного причастного оборота, который также может употребляться после существительного- подлежащего. Отличительной чертой определительного причастного оборота является наличие сказуемого сразу же после причастного оборота и отсутствие запятой.

Rain falling to the land, soil erodes. (абсолютный причастный оборот)

( Когда выпадает дождь, почва подвергается эрозии. )

Rain falling on the land erodes the soil. (определительный причастный оборот)

( Дождь, выпадающий на землю, вызывает эрозию почвы. )

Gerund 

(Герундий)

Герундий – одна из неличных форм глагола, которая образуется с помощью добавления суффикса –ing к инфинитиву. 

to live – living
to run – running

Поскольку формы герундия в русском языке нет, то он может переводиться существительным, инфинитивом, деепричастием, глаголом в личной форме и придаточным предложением.

Reading English books will improve your knowledge of the language

Чтение английских книг улучшит ваше знание языка.

Does your son like skating?

Ваш сын любит кататься на коньках?

He left the room without saying good-bye.

Он вышел из комнаты, не простившись.
I remember hearing this song in my childhood.

Я помню, что слышал эту песню в детстве.

The patient’s quick recovery depends on his following the doctor’s advice.

Быстрое выздоровление больного зависит от того, будет ли он следовать советам врача.

Герундий имеет две формы залога (действительный и страдательный) и относительное время.

	
	Active
	Passive

	Indefinite (Simple)
	writing
	being written

	Perfect
	having written
	having been written


Сравните: I am looking forward to sending my children to the country.

Я с нетерпением жду, когда отправлю своих детей в деревню.

(герундий действительного залога)

I am looking forward to being sent to London on business.

Я с нетерпением жду, когда меня пошлют в командировку в Лондон.

 (герундий страдательного залога)

Формы герундия Indefinite Active и Passive обозначают одновременность действий, а формы герундия Perfect Active и Passive – предшествование.

Сравните: I am surprised at his missing his lessons so often.

Меня удивляет, что он так часто пропускает уроки.

I am surprised at your having missed so many lessons this term.

Я удивлен, что вы пропустили так много уроков в этом семестре.

1. Герундий может употребляться в предложении в функции подлежащего, части сказуемого, прямого и предложного дополнения, определения и обстоятельства.

Reading means gaining knowledge. 

Читать – значит приобретать знания. (подлежащее, часть сказуемого)

Do you like dancing?

Вы любите танцевать? (прямое дополнение)

It depends on your coming in time.

Это зависит от вашего прихода вовремя. (предложное дополнение)

2. Герундий в функции определения и обстоятельства всегда употребляется с предлогом.

I see no other way of doing it.

Я не вижу другого способа сделать это. (определение)

On seeing his father, the boy ran up to him.

Увидев своего отца, мальчик побежал к нему. (обстоятельство)

3. Без предшествующего предлога герундий чаще всего употребляется как часть составного глагольного сказуемого:

I enjoy listening to music.
К наиболее употребляемым глаголам, в сочетании с которыми герундий образует составное сказуемое, относятся:

to finish - кончать

to stop, to give up, to go on – прекращать, переставать

to keep, to keep on, to go on - продолжать

to need, to require, to want – требовать, нуждаться

to put off, to postpone, to delay - откладывать

to avoid -избегать

to enjoy – наслаждаться, получать удовольствие

I can’t help – я не могу не

I can’t help telling you about it - Я не могу не сказать Вам об этом.

4. Как часть составного глагольного сказуемого, после некоторых глаголов употребляется как герундий, так и инфинитив:

I like bathing (to bathe) in a river.

Герундий обраует составное глагольное сказуемое также с прилагательными worth - стоящий и busy - занятый (с глаголом-связкой).

These goods are worth buying - Этот товар стоит купить.

When I entered the room, he was busy translating an article. - Когда я вошел в комнату, он был занят переводом статьи.

The Infinitive (Инфинитив)

Инфинитив – это неопределённая форма глагола, которая отвечает на вопрос “ что (с)делать?”. Признаком инфинитива в английском языке является частица to :

 to be, to do, to work.

Но после модальных глаголов и глаголов to see, to hear, to watch, to feel, to notice, to let,

 to make (в знач. «заставлять») частица to не употребляется.
He can read English well.

Don’t let him do it.

Отрицательная форма инфинитива образуется при помощи частицы not,которая ставится перед ним.

I prefer not to go there.

Чтобы избежать повторения ранее упомянутого глагола, в конце предложения может употребляться лишь частица to.

They want me to stay after the lessons but I don’t want to (stay).

Формы инфинитива

	Tense Form
(Группа времён)
	Active Voice
(Действительный залог)
	Passive Voice
(Страдательный залог)

	Simple (Indefinite)

выражает действие, происходящее одновременно с действием сказуемого
	to do
делать (вообще)
	to be done
быть сделанным (вообще)

	Continuous
выражает длительное действие, продолжающееся одновременно с действием сказуемого
	to be doing 

делать 

(в определённый момент)
	–

	Perfect
выражает действие, предшествующее действию сказуемого
	to have done
(уже) сделать 

(до какого-либо определённого момента)
	to have been done
(уже) быть сделанным 

(до какого-либо определённого момента)


Функции инфинитива в предложении

Инфинитив может выполнять в предложении следующие функции:

1) Subject (подлежащее)
To work here is very pleasant. – Работать здесь очень приятно.

It is possible to go there at once. – Можно пойти туда сразу.

2) Predicative (часть сказуемого)
Your duty is to look after the plants. – Ваша обязанность – ухаживать за растениями.

You may take my book. – Ты можешь взять мою книгу.
3) Object (дополнение)

We are ready to help you. – Мы готовы помочь тебе.

I forgot to do this work. – Я забыл сделать эту работу.

4) Attribute (определение)
Tom was the first to come. – Том пришёл первым.

Please give me some water to drink. – Пожалуйста, дай мне попить воды.

The question to be discussed is of great importance. – Вопрос,который нужно обсудить, очень важный.

5) Adverbial (обстоятельство)
I have come here (in order) to talk to you. – Я пришёл сюда, чтобы поговорить с тобой.

He was too far to hear me. – Он был слишком далеко, чтобы услышать меня.

To make a good report you should read this book. – Чтобы сделать хороший доклад, ты должен прочитать эту книгу.

Complex Object

(Объектный предикативный инфинитивный оборот)

Объектный предикативный инфинитивный оборот – это сочетание существительного в общем падеже (или личного местоимения в объектном падеже) с инфинитивом, выступающее как единый член предложения – сложное дополнение:

We expect them to arrive tomorrow.

Мы ожидали, что они приедут завтра.

В этом предложении дополнением к сказуемому expect является оборот them to arrive, а не одно слово them, так как на вопрос What do you expect (что вы ожидаете?) ответ будет не them, а – them to arrive, т.е., иначе говоря, всё сочетание them to arrive является неразрывным и относится к сказуемому как единое целое – сложное дополнение.

В «Объектном инфинитивном обороте» существительное в общем падеже (или личное местоимение в объектном падеже) обозначает лицо (или предмет), совершающее действие или подвергающееся действию, обозначенному инфинитивом.

Поэтому «Объектный инфинитивный оборот» переводится на русский язык придаточным дополнительным предложением (вводимым союзами что, чтобы, как). 

Uncle Podger wanted us to help him. 

Дядя Поджер хотел, чтобы мы помогли ему.

В «Объектном инфинитивном обороте» инфинитив может употребляться также в пассивной форме:

She did not want him to be  laughed at.

Она не хотела, чтобы над ним смеялись.

 «Объектный инфинитивный оборот» употребляется:

1. После глаголов to hear слышать, to see видеть, to feel чувствовать, to watch , to observe наблюдать. После этих глаголов частица to перед инфинитивом не употребляется:

Eric watched him go from group to group. 

Эрик наблюдал, как он ходил от группы к группе.

Johnny saw the crowd break the line of policemen.

Джонни видел, как толпа прорвала строй полицейских.

    Примечание. После глаголов to hear в значении узнать и to see в значении понимать «Объектный инфинитивный оборот» не употребляется:

I hear that your son entered the University.

Я слышал (узнал), что ваш сын поступил в университет.

I see that you understand  the rule.

Я вижу (понимаю, знаю), что вы понимаете правило.

2. После глаголов, выражающих волеизъявление: to want хотеть, to wish, to desire желать и др., а также после оборота I should like я хотел бы; после глаголов обозначающих чувства: to like, to love, to hate ненавидеть и др. 

I should like her look through my report.

Я хотел, чтобы она просмотрела мой доклад.

3. После глаголов, выражающих мнение, суждение, предположение и т.п.: to believe полагать, считать; to consider  считать; to think думать, считать; to suppose полагать; to know знать; to prove оказываться, доказывать; to understand понимать; to expect ожидать; to assume предполагать, допускать и др.:

    We believe him to be a good engineer.

    Мы считаем, что он хороший инженер.

4. После глаголов, выражающих приказание, требование, принуждение, просьбу, разрешение: to order, to command приказывать; to cause, to have, to make, to get заставлять, принуждать; to ask просить; to allow, to let разрешать, допускать. После глаголов to have, to let, to make инфинитив употребляется без частицы to. В обороте используется только неперфектный инфинитив:

Let him ring you up.

Пусть он вам позвонит.

It made the young man smile.

Complex Subject 

(Сложное подлежащее)

Сложное подлежащее отличается от простого тем, что в него входит не только субъект, но и его действие, которое всегда выражено инфинитивом. Причём этот комплекс прерывается вклинивающимся в него сказуемым.

Сказуемое может быть выражено: 

1) глаголами to say – «говорить», to believe – «полагать», to consider – «считать», to think – «думать», to suppose – «предполагать», to expect – «ожидать» и др. в пассивном залоге.

	The telescope is said to be named after 

American astronomer Edwin Hubble.

The telescope is believed to help check 

the theory of the Big Bang.
	Говорят, что телескоп назван в честь 

американского астронома Эдвина Хабба-

ла.

Полагают, что телескоп поможет прове-

рить теорию «большого взрыва».


2) прилагательными likely – «вероятный», unlikely – «маловероятный», sure – «безусловный» в сочетании с глаголом to be.

	The newspapers are likely to be taken by Dave.

Rex is unlikely to have been fed.
	Похоже, что газеты забрал Дейв.

Непохоже, что Рекса кормили.


3) глаголами to seem – «казаться», to appear – «казаться», «по-видимому», to happen – «случаться», to turn out, to prove – «оказаться» в активном залоге. 

Инфинитив в составе сложного подлежащего употребляется в перфектном виде, если его действие предшествовало действию сказуемого, неперфектном, если его действие одновременно с действием сказуемого или отнесено в будущее.

	The journalists seem to have made the

 news a necessary part of man’s life.

The Calileo orbiter was broad-cast 

to have reached Jupiter.
	Кажется, журналисты сделали 

новости необходимой частью жизни 

человека.

Передали, что летательный аппарат 

«Галилей» достиг Юпитера.


The Subjunctive Mood
(Сослагательное наклонение)

Сослагательное наклонение показывает, что говорящий рассматривает действие не как реальный факт, а как желательное, предполагаемое, условное или возможное. В русском языке для выражения сослагательного наклонения употребляется форма глагола в прошедшем времени в сочетании с частицей бы.

Мы могли бы сходить на выставку, если бы не твой экзамен.

В английском языке сослагательное наклонение выражается как простыми, так и сложными формами:

1. Неизменяемой основой глагола.
It is necessary that he go there tomorrow.

Необходимо, чтобы он поехал туда завтра.

2. Формой, совпадающей с Past Indefinite, если действие относится к настоящему или будущему  (to be употребляется в форме множественного числа were); 
Past Perfect, если действие относиться к прошлому.

I wish he were with us. Я хотел бы, чтобы он был с нами. (Жаль, что его нет с нами).

I wish you had brought your camera. Жаль, что ты не принёс свой фотоаппарат.

3. should (для 1-го лица)                

would (для 2-го и 3-го лица)         + Infinitive
     could/ might

4. Should + Indefinite Infinitive  (для всех лиц)

It is important that he should see everything.

Важно, чтобы он всё увидел.

Сослагательное наклонение употребляется в следующих типах предложений:

1. В простых предложениях при  подразумеваемом нереальном условии.

	should/ would + Indefinite Infinitive, если действие относится к настоящему или будущему.


You would be very unhappy with her. Ты был бы очень несчастлив с нею.

	should/ would + Perfect Infinitive, если действие относится к прошлому.


Twenty years ago I wouldn’t have thought it possible.

Двадцать лет тому назад я бы не подумал, что такое возможно.

Вместо should/ would в таких предложениях можно использовать модальные глаголы could или might.

I didn’t know about the concert. I might have got tickets for it.

Я ничего не знал про концерт. Я бы, может быть, достал на него билет.

2. В предложениях, начинающихся с if only (если бы) употребляется

	Past Indefinite или форма were,если действие относится к 

   настоящему времени.


	Past Perfect, если действие относится к прошлому 



If only I knew what to do!   Если бы я знал, что мне делать!

            If only he had listened to me! Если бы он только меня послушал!

3.      В придаточных предложениях подлежащих, вводимых союзом, после безличных оборотов типа

it is necessary - необходимо

it is important - важно

it is strange - странно и т.п.

В таких предложениях используется should + Indefinite Infinitive или

неизменяемая основа глагола

It is necessary that you should go there tomorrow.

It is necessary that you go there tomorrow.

Необходимо, чтобы ты поехал туда завтра.

4.        В дополнительных придаточных предложениях после глагола wish. В этом случае используются

	Past Indefinite или were, если действие относится к настоящему


I wish you wore a warm coat. Как жаль, что ты не в теплом пальто.

	could/would + Indefinite Infinitive, если действие относится к

будущему 


I wish he could come to the party.

Жаль, что он не сможет прийти на вечер. (Мне бы хотелось, чтобы он пришел на вечер).

	Past  Perfect, если действие относится к прошлому 


I wish you had seen the show from the very beginning. 

Жаль, что ты не видел шоу с самого начала.

Предложения с глаголом wish часто соответствуют русским предложениям, выражающим сожаление, например: (Как) жаль, что … или Мне жаль, что … и т.д. При этом действие в русском предложении становится отрицательным, если в английском оно было утвердительным, и наоборот.

5.       В обеих частях сложноподчиненного предложения с придаточным нереального условия

а) Если действие относится к настоящему или будущему, то используются следующие формы:

	Главное предложение
	Придаточное предложение

	should/would + Indefinite Infinitive
	Past Indefinite

	We should go to the country
	if we had a car

	Мы бы поехали за город,
	 если бы у нас была машина.


в) Если действие относится к прошлому, то используются следующие формы:

	Главное предложение
	Придаточное предложение

	should/would + Perfect Infinitive
	Past Perfect

	I should not have come
	if he  hadn’t phoned  me.

	Я бы не пришёл,
	 если бы он не позвонил мне.


Direct and Indirect Speech
(Прямая и косвенная речь)

Содержание ранее высказанного сообщения можно передать прямой речью (от лица говорящего) или косвенной речью (от лица передающего). Например: She said: “I can speak two foreign languages” (прямая речь). She said that she could speak two foreign languages (косвенная речь).

В косвенной речи соблюдается правило согласования времён. Правило согласования времён в английском языке представляет определённую зависимость времён глагола в придаточном предложении (главным образом дополнительном) от времени глагола в главном предложении. Основные положения согласования времён сводятся к следующему:

1. Если сказуемое главного предложения выражено глаголом в настоящем или будущем времени, то сказуемое придаточного предложения может стоять в любом времени, которое требуется по смыслу. Например:


    he  studies English.                                  что изучает английский язык.

 He says  he will study English.   Он говорит,  что будет изучать английский  язык.

              he has studied English.                                что изучал английский язык.

2. Если сказуемое главного предложения стоит в прошедшем времени, то сказуемое придаточного предложения должно стоять в одном из прошедших времён. Выбор конкретной видо-временной формы определяется тем, происходит ли действие в придаточном предложении одновременно с главным, предшествует ему, либо будет происходить в будущем. Например:

	
	he worked
	

	
	
	 работает

	
	(was working)
	

	
	he had worked
	

	       He said (that)
	
	 работал

	
	(had been working)
	

	
	he would work
	

	
	
	 будет работать

	
	(would be working)
	


При обращении утвердительных предложений из прямой речи в     косвенную производятся следующие изменения:

1. Повествовательные предложения в косвенной речи вводятся союзом that, который часто опускается..

2. Глагол to say, после которого следует дополнение, заменяется глаголом to tell.

3. Личные, притяжательные местоимения заменяются по смыслу.

4. Времена глаголов в придаточном предложении изменяются согласно правилам согласования времён.

5. Указательные местоимения и наречия времени и места заменяются другими словами.

